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COMBUSTÍVEL DE AVIAÇÃO
O Instituto SENAI de Inova-
ção em Energias Renová-
veis (ISI-ER) e a Cooperação 
Brasil-Alemanha para o De-
senvolvimento Sustentável 
inauguram oficialmente na 
próxima terça-feira (5), no Rio 
Grande do Norte, o Laborató-
rio de Hidrogênio e Combus-
tíveis Avançados (H2CA) fruto 
de parceria firmada entre os 
dois países. A infraestrutura, 
a primeira planta piloto ins-
talada no Brasil para produzir 
combustível sustentável de 
aviação (SAF, sigla em inglês 
para Sustainable Aviation 
Fuels), vai funcionar no Hub 
de Inovação e Tecnologia 
(HIT) do SENAI-RN, na capi-

CONCURSO UNIFICADO
O governo federal deve-
rá realizar em fevereiro 
de 2024 o Concurso Na-
cional Unificado para 
preencher cerca de 8 mil 
vagas abertas em diver-
sos ministérios e outros 
órgãos do serviço públi-
co federal. O concurso 
prevê uma seleção úni-
ca, que será realizada si-
multaneamente em 179 
cidades de todo o país.  
A publicação do edital 
está prevista para o dia 
20 de dezembro, e a 
aplicação da prova, para 
25 de fevereiro de 2024. 
Os resultados gerais da 
primeira fase devem ser 
divulgados até abril de 
2024, e os cursos de for-
mação devem começar 
entre junho e julho.  

PETROBRAS I
O governo federal listou 
três perfurações de po-
ços na Margem Equato-
rial dentro do Programa 
de Aceleração do Cresci-
mento (PAC). Todos situ-

ados no litoral do Rio Grande do Norte.  O presidente 
do  Instituto Brasileiro do Meio Ambiente (Ibama), 
Rodrigo Agos, disse na semanda passada que um 
dos pedidos de licenciamento da Petrobras na bacia 
Potiguar deve ser liberado já em setembro.

PETROBRAS II
A Petrobras iniciou na semana passada a instala-
ção de dispositivos de medição eólica para avaliar 
áreas com potencial de desenvolvimento de par-
ques offshore. Os dispositivos chamados LiDAR 
(“Light detection and ranging”, detecção e alcance 
por luz) ficarão em seis plataformas em águas ra-
sas no litoral dos estados do Rio Grande do Norte, 
Ceará e Espírito Sano e integram campanhas de 
medição que irão durar três anos.

OURO
A empresa Aura Minerals concluiu o estudo de via-
bilidade do projeto Borborema, localizado em Cur-
rais Novos. Segundo a companhia, Borborema será 
uma mina de ouro a céu aberto com produção 
prevista de 748 mil onças (oz) de ouro, ao longo de 
vida útil inicial de 11,3 anos. 

NETWORKING 
A Bocaditos Confeitaria Artesanal promove, na pró-
xima terça-feira (05), a partir das 16 horas, o primeiro 
Doce Conexão. Um evento direcionado para mulhe-
res que almejam ainda mais sucesso e um bate-pa-
po dos mais variados temas. O evento acontecerá na 
sede da doceria, com quatro palestrantes.

O Banco Central (BC) informou que o PIX poderá ser usa-
do para o pagamento de pedágios, estacionamentos, transporte 
público, compras parceladas e transferências internacionais. A 
data para implementação das mudanças na modalidade de pa-
gamentos instantânea não foi divulgada.

“O uso de novas tecnologias que tornam a experiência de 
pagamento ainda mais rápida pode ser benéfico principalmente 
em alguns casos de uso específicos, como pagamentos de pedá-
gios em rodovias, estacionamentos e transporte público”, diz o 
Banco Central.

A informação consta no relatório de gestão do PIX  sobre os 
primeiros anos de funcionamento da ferramenta de pagamen-
tos, entre 2020 e 2022, além de previsões sobre novas funciona-
lidades que poderão ser incorporadas no futuro.

O Banco Central também reafirmou que o PIX poderá ser 
usado, futuramente, para operações internacionais, viabili-
zando remessas, pagamentos entre empresas e pagamentos de 
compras de bens e de serviços no exterior.

No relatório de gestão do PIX, divulgado nesta segunda, o 
BC informou que existe a possibilidade de “estabelecer regras 
padronizadas que viabilizem a utilização de mecanismos de ga-
rantia vinculados às transações de pagamento, possibilitando 
que o PIX seja utilizado para pagamentos a prazo ou parcela-
dos, mitigando o risco de crédito do recebedor em eventuais 
situações de inadimplência do pagador”.

tal, Natal, onde amplia e abre novos horizontes 
para a produção e terá, entre os principais ob-
jetivos, chegar a um combustível que ajude a 
reduzir as emissões de gases do efeito estufa 
no transporte aéreo brasileiro.

A Federação dos Municípios do Rio Grande do Norte (Fe-
murn) emitiu nota apontando que os repasses dos royalties 
do petróleo sofreram queda de 49% no mês de julho, quando 
comparado com o mesmo período em 2022. No acumulado 
do ano, essa queda atinge 39%. Além disso, os repasses foram 
realizados com um atraso de dez dias.

“Neste dia 01 de setembro, com 10 (dez) dias de atraso, foi 
paga a receita pela exploração econômica de Petróleo e Gás 
Natural devida aos Municípios, com queda de 49% (quarenta 
e nove por cento)”, traz a nota. A entidade também destacou 
que essa redução é de surpreendentes 39% (trinta e nove por 
cento) quando comparada com o mesmo período do ano an-
terior em valores nominais ou não deflacionados.

A cidade de Macau é uma das mais afetadas por essa queda 
nos repasses de royalties de petróleo. Em julho do ano passa-
do, a cidade recebeu R$ 1.863.693,71 em royalties, enquanto 
este ano, foram apenas R$ 712.235,82, representando uma 
queda de 61%. 

A nota da Femurn também revela que outras cidades do 
estado também sofreram significativas perdas nos repasses de 
royalties. Comparando julho de 2022 a julho de 2023, Apodi 
perdeu 40%, Felipe Guerra 54%, Mossoró 45%, Serra do Mel 
67%, Upanema 44%, entre outras.

Segundo a Femurn, o decréscimo das receitas decorrentes 
da repartição tributária inviabilizam a execução de políticas 
públicas e, nas proporções que estamos vivenciando, dificul-
tam até a prestaçãos de servicos públicos essenciais. A enti-
dade iniciou no mês passado a campanha o movimento “Sem 
FPM Não Dá”, mediante a queda nos repasses municipais.

“O momento exige não só serenidade e união dos gestores 
públicos, mas sobretudo, firmeza dos municípios na luta pelo 
que lhe é de direito, sob pena de infligir as suas populações 
um pesado e negativo impacto”, encerra a entidade.

FEMURN APONTA PARA QUEDA 
NOS RECURSOS DOS ROYALTIES

BANCO CENTRAL PREVÊ 
PIX PARA PAGAMENTO 
DO TRANSPORTE
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A prisão civil pelo não pagamento de pensão alimentícia pode ser de até três meses

Advogada Rafaela Câmara é crítica das mudanças na lei

O número de pedidos de pri-
são civil em decorrência do não 
pagamento de pensão alimentícia 
vem aumentando gradativamente 
no Rio Grande do Norte nos úl-
timos cinco anos.

Em 2022, quando foram re-
gistrados 3.123, o aumento foi de 
46,7% em relação a 2019, quan-
do a justiça potiguar havia ex-
pedido 2.128 pedidos de prisão. 
Para este ano de 2023, a conta-
gem deve atingir mais uma vez 
números maiores e quebrar o 
recorde. Até o mês de agosto fo-
ram pedidas 2.820 prisões civis 
por dívidas de pensão alimentícia, 
superando todos os outros anos 
do recorte temporal, com exce-
ção do ano passado. A média é de 
352,5 pedidos de prisão por mês, 
e de 11,75 pedidos por dia no Rio 
Grande do Norte.

Sobre o assunto pensão ali-
mentícia, tramita na Câmara dos 
Deputados um projeto de lei 
apresentado em março de 2022, 
que estabelece um piso remune-
ratório no valor de 30% do salá-
rio mínimo vigente. Atualmente 
a legislação brasileira não impõe 
limite aos valores da pensão, fi-
cando essa função à cargo do juiz 
de direito que julgar o caso.

A advogada Rafaela Câmara, 
sócia do Câmara e Nagib Advo-
cacia especializada, e membro 
do Instituto Brasileiro de Direito 
das Famílias, explica que não há 
fórmula, mas existem meios para 
tentar chegar a um valor consi-
derado justo na hora de estipular 
quanto o devedor deverá pagar.

“Existem elementos que auxi-
liam os juízes na hora de estipular 
a pensão, veja: devemos observar 
a necessidade da criança, como  
alimentação, educação, moradia, 
lazer, esporte, saúde, transpor-
te, cultura, dentre outros. Além 
disso, a possibilidade dos pais, 
considerando sua renda e suas 
despesas. Por fim, a proporcio-
nalidade entre os responsáveis 
financeiros. O ideal, ainda é 
considerar, os cuidados com a 
criança pelo pai ou mãe para o 
cálculo, porém, ainda falta muito 
para que isso seja visto”, explica 
Rafaela Câmara.

Apesar do conhecido nome 
de “pensão alimentícia”, o paga-
mento pode ser feito de outras 
formas que garantam o auxílio na 
manutenção das necessidades bá-

sicas daquele que precisa.
“Os alimentos podem ser 

tanto em dinheiro, quanto no 
pagamento direto de um plano 
de saúde, por exemplo. O reco-
mendável é que seja em dinheiro, 
tendo em vista que o pai ou mãe 
que passa a maior parte do tem-
po com ela entende para onde 
haverá essa distribuição. Cabe ao 
“pagador de pensão” fiscalizar a 
aplicação dos valores que destina 
aos seus filhos”, diz Câmara.

Rafaela Câmara também vê 
como temerária a proposta do 
projeto de lei nº 420/2022, de de-
terminar um valor mínimo para 
a pensão. Ela explica que condi-
ções para determinar um valor 
são variáveis e destaca que o PL 
se limita a tratar sobre crianças 
e adolescentes, deixando de lado 
as figuras de ex-companheiro ou 
cônjuge e de idoso, que também 
podem ser beneficiários de uma 
pensão alimentícia.

“O valor que se determina 
da pensão alimentícia conside-
ra a necessidade daquele que vai 
receber, a possibilidade daquele 
que vai pagar e a proporciona-
lidade destas demandas. Assim, 
dessa limitação, mesmo que de 
forma mínima, existe a viabili-
dade de fomentar várias práticas 
que os juristas tentam combater 
desde sempre, como fraude pa-
trimonial, por exemplo, onde o 
devedor (aquele que vai pagar 
pensão) esconderia o seu pa-
trimônio, declarando apenas o 
mínimo. É temerário determi-
nar um mínimo quando existe 
individualidade de situações e 
vidas”, explica Rafaela Câma-
ra, demonstrando preocupação 
com o texto em tramitação no 
Congresso Nacional.

A prisão civil pelo não pa-
gamento de pensão alimentícia 
pode ser determinada pelo não 
pagamento de um mês apenas, 
e o devedor pode ficar de um a 
três meses preso, ou até que o 
pagamento seja efetuado. Ainda 
segundo Rafaela Câmara, a pri-
são surge como uma forma de 
coerção ao devedor de alimen-
tos. “Ou você paga ou perma-
nece preso, com antecedentes 
criminais e todas as consequên-
cias”, reforça a advogada.

Uma vez preso, caso o deve-
dor não pague o débito em até 
90 dias, ele será solto “e respon-

RN tem alta no pedido de prisão 
por atraso na pensão alimentícia
EM QUATRO ANOS, O AUMENTO DOS PEDIDOS DE PRISÃO CIVIL  FOI DE 46,7%, SEGUNDO DADOS DO TRIBUNAL DE JUSTIÇA
DO ESTADO. FORAM MAIS  DE 3,1 MIL CASOS EM TODO O ANO PASSADO E A MÉDIA ATUAL É DE QUASE 12 PEDIDOS POR DIA

derá pelo atraso por outras for-
mas, como, penhora em conta, 
penhora de bens, suspensão de 
cartão de crédito, inscrição em 
órgãos de proteção ao crédito, 
suspensão de passaporte, dentre 
outras medidas”.

O NOVO ouviu a história de 
uma mãe que, neste momento, 
encara a função em tempo inte-
gral de cuidar de uma criança de 
apenas dois anos de idade, com 
dificuldades aumentadas pela fal-
ta de compromisso do pai do seu 
segundo filho. Ela preferiu não 
se identificar para evitar preju-
ízos na tramitação do processo 
de pensão alimentícia.

“Mesmo com DNA positivo e 
com o filho registrado, muitos ho-
mens vinculam a paternidade pelo 
fato de estarem ou não em um re-
lacionamento com a mãe da crian-
ça. Acaba o relacionamento, acaba 
o contato com o filho. A pensão é 
oferecida de maneira esporádica, 
em datas aleatórias, sem o compro-
misso com qualquer gasto mensal 
da criança”, desabafa a mãe.

Em sua luta pelos direitos do 
filho, ela resolveu ajuizar uma 
ação civil contra o pai da criança 
após ter “esgotado todas as vias 
possíveis de diálogo”.

“A criança possui dois anos, 
ao mesmo tempo que almeja de 

forma pacífica a especificação e 
o cumprimento da pensão. Po-
rém, dei entrada em uma ação 
alimentícia e depois sobre a regu-
lação do contato com a criança, 
que hoje é inexistente. Amor não 
se obriga, se o abandono afetivo 
se configura, ainda assim a mãe 
deve regularizar a guarda e todas 
as disposições legais para com a 
criança”, explica a mãe, concluin-
do que pretende utilizar todas as 
possibilidades que a lei permite 
para garantir a pensão do filho: 
“se nada resolver, a cadeia talvez 
eduque. É desesperador gerir e 
ser responsável emocionalmente, 
financeiramente e legalmente por 
uma vida sozinha”.

NÚMEROS
Pedidos de prisão 
civil por atrasos no 
pagamento da pensão 
alimentícia no RN

2019 2.128
2020 2.395
2021 2.759
2022 3.123
2023 2.820
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A Secretaria Estadual da 
Fazenda (Sefaz) estuda a cria-
ção de uma loteria para aju-
dar a reequilibrar as contas 
do Rio Grande do Norte. 
De acordo com o secretário esta-
dual da Fazenda, Carlos Eduardo 
Xavier, a equipe trabalha na cons-
trução de um projeto para criar 
serviço lotérico ainda neste ano. 

Carlos Eduardo Xavier ex-
plica que tudo ainda está nos 
trâmites iniciais e carece de apro-
vação da governadora para que 
possa ser dado prosseguimento. 
“A gente tem um projeto que es-
tamos finalizando ainda, e preciso 
da aprovação da governadora para 
encaminhar à Assembleia Legisla-
tiva (ALRN) uma loteria estadual. 
É algo que vai gerar receitas para 
o Estado, está se disseminando 
nos estados brasileiros, e a gente 
deve encaminhar isso para a As-
sembleia Legislativa agora no se-

RN prepara criação de loteria estadual
PROJETO DE LEI AINDA ESTÁ EM FASE DE PRODUÇÃO DA MINUTA, MAS EXPECTATIVA É DE QUE SEJA ENCAMINHADO À ALRN ATÉ DEZEMBRO
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A desembargadora do TJRN Zeneide Bezerra foi às 
lágrimas com a homenagem que recebeu em sessão 
solene promovida pela Assembleia Legislativa, na se-
mana passada, por propositura do presidente da Casa, 
Ezequiel Ferreira. “Ela merece o protagonismo dos 
aplausos”, disse o deputado, durante o evento que entre-
gou à desembargadora uma placa em homenagem às 
mais de quatro décadas de magistratura e pelo trabalho 
social em prol da população do estado.  Solenidade que 
contou com a presença de diversas autoridades, como a 
governadora Fátima Bezerra.

O vice-governador Walter Alves tem mostrado que anda 
bem entrosado com o PT potiguar. Um dos últimos 
lances foi a conversa com o prefeito de São Gonçalo do 
Amarante e candidato à reeleição, Eraldo Paiva. Wal-
ter, ciceroneado pelos deputados Divaneide Basílio e 
Fernando Mineiro, tomou um cafezinho recheado de 
política com o gestor.

DANIELA FREIRE

gundo semestre”, explicou Carlos 
Eduardo Xavier.

O projeto deve se somar às 
demais iniciativas de reequilíbrio 
fiscal do Estado, como o já co-
nhecido Programa de Recupera-
ção Fiscal (Refis) encaminhado à 
Assembleia Legislativa. 

O secretário da Fazenda 
acredita na possibilidade de esse 
projeto gerar receitas para o Rio 
Grande do Norte ainda neste ano, 
mas reconhece certa dificuldade 
para que isso aconteça, dadas as 
necessidades burocráticas de tra-
mitação na ALRN e até as fases 
prévias a isso, ou seja, a constru-
ção do projeto de lei, e a aprova-
ção interna do estado, na pessoa 
da governadora Fátima Bezerra.

A informação foi dada em 
entrevista a uma rádio de Natal, 
na noite da última quinta-feira 
(31), quando o gestor falava so-
bre o plano de recuperação fis-
cal no RN. 

O NOVO procurou Carlos 
Eduardo Xavier para comentar 
detalhes do projeto, no entanto, 
ele preferiu não falar sobre o as-
sunto agora por se tratar de algo 
muito inicial, dado que o estado, 

A criação de loterias estaduais foi liberada pelo Supremo Tribunal Federal em 2020

Foto: Freepik

DESMENTIDOS
Presidente da Femurn, Luciano 
Santos confirmou que os repasses 
do Fundo de Participação dos Mu-
nicípios em 2023 superam os va-
lores enviados em 2022 quando se 
compara o acumulado do ano até 
agora, expondo a mentira que al-
gumas prefeituras do RN, como a 
de Mossoró, têm divulgado quan-
do falam sobre o assunto, ao tenta-
rem associar as oscilações comuns 
desses repasses a alguma ação in-
tencional do novo governo federal 
para a “queda do FPM”. “Quando 
a gente faz a comparação do FPM 
dos últimos oito meses de 2022 a 
2023 estamos positivos na ordem 
de 1,5% chegando a quase 2%”, 
afirmou em entrevista ao Repórter 
98, na semana passada.

POLITICAGEM
Santos, inclusive, reconheceu que 
há, sim, um movimento político 
contrário ao presidente Lula en-
tre muitos prefeitos potiguares 
que buscam fazer a falsa ligação 
entre a diminuição momentânea 
do FPM e a gestão petista. “Ten-
tam dizer ao eleitor: ‘quem man-
dou você votar nele?’”, contou.

O MOTIVO
Segundo a Confederação Nacional 
dos Municípios (CNM), os valores 
enviados aos prefeitos do Brasil nos 
meses de julho e agosto foram me-
nores do que nos meses anteriores 
devido à diminuição na arrecação 
do IR e do IPI, cenário que deverá 

mudar positivamente em até 5% 
no segundo semestre deste ano, de 
acordo com o Tesouro Nacional.

CUSTO
No entanto, é fato que mesmo com 
essa alta nos repasses em 2023, os 
valores estão defasados, no senti-
do de contribuir de forma eficiente 
com a capacidade de gastos dos mu-
nicípios. O presidente da Femurn 
listou alguns dos motivos que im-
plicam nessa defasagem: custeio 
mais caro da máquina, insumos 
de saúde dolarizados, aumento do 
salário mínimo e pisos aprovados 
pelo Congresso Nacional. De acor-
do com Luciano Santos, muitos 
prefeitos estão precisando comple-
mentar com o FPM, por exemplo, 
os investimentos na Educação, que 
teriam que ser custeados totalmente 
pelo Fundeb. Isto por conta da im-
plementação do piso salarial.

MOVIMENTO 
ERRADO
Mas só há uma forma de resolver 
essa situação e passa longe do Go-
verno Federal em um primeiro 
momento: a aprovação da PEC 
25/2022, que altera o art. 159 da 
Constituição Federal aumentando 
em 1,5% a entrega de recursos pela 
União ao Fundo de Participação dos 
Municípios, ou seja, dos 22,5% atu-
ais para 24%. Ou seja, é lá em Brasí-
lia que os prefeitos potiguares e das 
demais cidades brasileiras precisam 
ir para pressionar os deputados 
federais. Fazer greve nos seus pró-

prios municípios, parando serviços 
de educação e saúde, só prejudica a 
população local.

AUSÊNCIAS
Da rápida passagem de Lula no 
RN, na última sexta-feira, chamou 
a atenção a ausência de parlamen-
tares não petistas no evento realiza-
do na cidade de Luís Gomes para o 
presidente visitar as obras do Ramal 
Apodi da Transposição das Águas 
do Rio São Francisco. Da bancada 
federal, apenas os deputados Natá-
lia Bonavides e Fernando Mineiro 
e a senadora Zenaide Maia partici-
param. Nem mesmo o coordena-
dor da bancada potiguar, deputado 
Benes Leocádio, presença certa nas 
solenidades de Bolsonaro no RN, 
levou falta. 

CONVITES 
CHEGARAM
E não foi por falta de convite, como 
a gestão bolsonarista muitas vezes 
fazia com parlamentares de opo-
sição no Estado e com a própria 
governadora Fátima Bezerra, que 
sequer recebia email para avisar da 
vinda do ex-presidente ao RN, como 
ela própria já confidenciou a esta 
jornalista. De acordo com o chefe 
da Casa Civil do Governo Fátima 
Bezerra, Raimundo Alves, a falta de 
deputados e senadores de oposição 
não se deu por falta de chamamen-
to. “Todos os parlamentares foram 
convidados. Não pelo Governo do 
Estado, mas pelo Gabinete da Pre-
sidência”, afirmou à coluna.

neste momento, trabalha ainda 
na minuta do projeto de lei a ser 
enviado à Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Norte até o 
fim de 2023.

As loterias estaduais estão em 
atividade em diversos estados 
brasileiros, como São Paulo, To-
cantins, Rio de Janeiro, Sergipe 
e Roraima, entre outros. O Rio 
Grande do Sul iniciou a regula-
mentação em agosto. O projeto 
aguarda análise da Assembleia 
Legislativa gaúcha.

A atividade das loterias nas 

unidades da Federação, no en-
tanto, é algo recente. Após dé-
cadas de impedimento legal, o 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
decidiu em setembro de 2020, 
por unanimidade, que a explora-
ção de loterias não é mais exclu-
sividade da União. A Corte der-
rubou o monopólio federal para 
a exploração de loterias, previsto 
em decreto de 1967.

Em São Paulo, a lei 17.386/21, 
que criou a loteria estadual, tem o 
objetivo de custear ações voltadas 
à assistência social e à redução da 

vulnerabilidade social no Estado. 
Um dos exemplos é o programa 
Bolsa do Povo, também aprova-
do pelos deputados e deputadas 
paulistas, que engloba 18 ações 
assistenciais, como o Vale Gás e 
o Bolsa Empreendedor.

Em Tocantins, a fonte de re-
cursos destinados às políticas pú-
blicas nas áreas de esporte, infra-
estrutura hospitalar e rodoviária, 
além de investimentos na área de 
tecnologia da informação e em 
projetos do Programa de Parce-
rias e Investimentos.
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AS PROJEÇÕES 
PARA O PIB 
BRASILEIRO 
MELHORARAM! 

Saiu na semana passada, no 
dia 28, o esperado “Focus - Re-
latório de Mercado”, elaborado 
pelo Banco Central do Brasil, ele-
vando a projeção de crescimento 
do PIB do Brasil para 2,31% até 
o final de 2023. Essa expectativa 
é criada com base na opinião de 
vários economistas do país, que 
avaliam, também, índices como o 
IPCA (inflação) e a SELIC (juros), 
e dessa pesquisa é extraída uma 
“mediana”, capaz de expor, com 
certo grau de credibilidade, essa 
projeção. 

Na prática, o relatório ajuda a 
realizar o caráter transparente das 
finanças do Brasil, reforçando o 
nível de confiabilidade do nosso 
mercado e das políticas públicas 
voltadas para o desenvolvimento 
da economia. Uma projeção posi-
tiva do PIB, por exemplo, significa 
que os especialistas estão otimistas 
com a economia, o que acaba por 
contaminar o mercado com essa 
confiança. Para além disso, a pro-
messa de aumento no PIB tam-
bém significa mais riqueza, renda 
e prosperidade. 

Isso porque PIB significa Pro-
duto Interno Bruto, expressão 
que representa a soma monetária 
de todos os bens e serviços pro-
duzidos por um país. Para se ter 
uma ideia, no primeiro trimestre 
de 2023, o PIB do Brasil foi calcu-
lado em aproximadamente R$ 2,6 
trilhões, segundo o IBGE, o que 
deve posicionar o país entre dez 
maiores economias do mundo. 

Essa matemática é complexa 
e envolve vários índices, como os 
já citados IPCA e SELIC, além 
de outras informações, como as 
fornecidas pela Receita Federal a 
respeito das pessoas jurídicas se-
diadas no Brasil, com influência 
importante do consumo das famí-
lias, dos gastos do governo e das 
exportações e importações.

De uma forma ou de outra, a 
certeza é a de que o aumento dessa 
promessa de crescimento do PIB 
estimula, por si só, um ambiente 
mais propício aos negócios, inclu-
sive internacionais, o que resulta 
na geração de mais empregos e 
numa vida melhor para todos. Que 
sigamos em frente, crescendo!

RENATO GUERRA
Professor, Doutorando em Admi-
nistração Pública (Universidade de 
Lisboa), Mestre em Direito (UFRN) 
e Advogado do Carvalho, Costa, 
Guerra & Damasceno Advocacia 
(renatoguerra@ccgd.adv.br)

RN terá 10 mil novas moradias 
dentro do novo programa 
“Minha Casa, Minha Vida”

Desde o seu lançamento em 
2009, o programa governamen-
tal “Minha Casa, Minha Vida” 
tem sido um marco na busca 
por soluções habitacionais para 
famílias de baixa renda em todo 
o Brasil. Em 2023, o programa 
passou por mudanças significati-
vas em busca de maior capilari-
dade, ampliando a faixa de renda 
e diminuindo  taxas de juros. Até 
o final do ano, a Caixa Econô-
mica Federal — instituição res-
ponsável pelo financiamento do 
programa — deve ter 440 mil 
novos processos dentro do “Mi-
nha Casa, Minha Vida” em todo 
o país. No Rio Grande do Norte, 
o número deve ser de aproxima-
damente 10 mil unidades. 

“Os novos projetos ainda es-
tão em fase de avaliação. Nos pró-
ximos meses devemos ter atuali-
zações sobre como deve proceder 
a fase de contratação e execução 
das obras no estado. Por enquan-
to, continuamos diariamente fir-
mando negócios dentro da moda-
lidade comercial, onde qualquer 
indivíduo, após análise de crédito 
pode solicitar o financiamento 
dentro do “Minha Casa, Minha 
Vida”, afirmou Tiago Pereira, 
atual superintendente de rede da 
Caixa Econômica Federal no Rio 
Grande do Norte. 

Ele comenta que o programa 
passou por mudanças e foi relan-
çado. As alterações foram feitas 
a partir da medida provisória  
1.162/23. A partir de agora, o 
“Minha Casa, Minha Vida” pas-
sa a atender famílias com renda 
mensal bruta de até R$ 8 mil na 
zona urbana.

Com as mudanças no pro-
grama, segundo Tiago Pereira, a 
expectativa é ampliar o número 
de unidades habitacionais para 
população carente e ainda redu-
zir os riscos sociais e ambientais 
em territórios vulneráveis. Em 
contrapartida, as facilidades pro-
porcionadas servem como ponto 
atrativo para a população.

“O incremento de elevação do 
valor do imóvel, já abre um leque 
para que o público possa adqui-
rir o imóvel. Outro gargalo é em 
relação a não ter o valor para dar 
entrada, mas com o aumento no 
subsídio, já facilita também. Além 

MUDANÇAS INCLUEM ATENDIMENTO ÀS FAMÍLIAS COM RENDA MENSAL BRUTA DE ATÉ R$ 8 MIL 

Teto do imóvel pode chegar até R$ 350 mil, já os subsídios agora vão até R$ 55 mil

Tiago Pereira, superintendente de rede da Caixa no RN

Foto: Ricardo Stuckert/PR 

do prazo de 420 meses, com pres-
tações que cabem dentro do or-
çamento, e os juros reduzidos no 
Norte/Nordeste de 4% ao ano, 
tornando mais atrativo para a po-
pulação”, explicou Tiago.

Atualmente, o “Minha Casa, 
Minha Vida” está em fase de apro-
vação dos projetos. Por esse mo-
tivo, no Rio Grande do Norte, as 
novas construções de habitações 
para o público registrado no Ca-
dastro Único não foram iniciadas. 
Segundo Tiago Pereira, a expecta-
tiva é que 2.874 contratações de 
projetos apresentados sejam exe-
cutados no estado correspondente 
ao público da faixa social.

“Provavelmente, não teremos 
todas as entregas nesse ano, po-
rém já foram dadas as entradas, 
temos os dados e recebemos mi-
lhares de propostas que passaram 
pela validação da Caixa. O Minis-
tério das Cidades deve também 
fazer a validação e, em seguida, 
passam para a contratação. Há 
também também outras 533 uni-
dades previstas dentro das mo-
dalidades disponibilizadas para 
pessoas de baixa renda”, afirmou.

Recentemente, a ampliação 
das faixas de renda permite que 
famílias com renda mensal de 
até R$ 8 mil em áreas urbanas e 
renda anual de até R$ 96 mil em 
áreas rurais sejam consideradas 
beneficiárias do programa.

Além disso, o Conselho 
Curador do FGTS aumentou o 
subsídio para unidades do pro-
grama, reduziu a taxa de juros 

para famílias de baixa renda 
nas faixas 1 e 2 do MCMV e 
corrigiu o valor dos imóveis 
que podem ser financiados.

Para o superintendente, essa 
mudança é significativa propor-
cionando que novos negócios 
sejam firmados. “Para se ter 
noção, somente em simulações 
feitas no site da Caixa, houve 
um aumento superior a 100% 
no último mês. Foram quase 9 
milhões de simulações habita-
cionais. Isso mostra que temos 
demanda reprimida. Além dis-
so, o subsídio vem para facilitar 
muito esse processo, porque 
agora ele vai até R$ 55 mil reais. 
Então, a família de baixa ren-
da que não consegue ter uma 
poupança para complementar o 

valor da casa, e o subsídio vem 
justamente para que essa família 
não necessite”, declarou. 

A elevação nos valores do 
subsídio e também no teto do 
imóvel vem gerar mais facili-
dade para que a população ad-
quira a casa própria. Antes, o 
valor que era de R$ 140 mil em 
pequenos municípios, passou 
para R$ 190 mil. Em cidades 
maiores, o teto do imóvel pode 
chegar agora até R$ 350 mil.

Além do programa social, 
o MCMV atua também com 
contratos comerciais. De acor-
do com o superintendente, de 
janeiro a julho deste ano foram 
firmados 4.560 contratos, inje-
tando cerca de R$ 120 milhões 
de reais na economia potiguar. 
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NÚMEROS:
27 Número de magistrados com salários
acima dos R$ 100 mil em 2023

R$ 65 milhões
Valor total da folha da magistratura até 
junho de 2023

R$ 41 milhões
Valor total de benefícios pagos à 
magistratura até junho de 2023

Foto:  Freepik

Crianças devem ter tempo máximo para uso de dispositivos

Nos tempos atuais, o avan-
ço tecnológico trouxe inúmeras 
vantagens, mas também levanta 
preocupações sobre os impactos 
que o excesso de tecnologia pode 
causar na infância e adolescência. 
Especialistas alertam para os ris-
cos envolvidos nesse cenário, des-
tacando os malefícios que podem 
resultar do uso indiscriminado de 
dispositivos eletrônicos.

A psicóloga Eveline Ribeiro 
explica os perigos reais relacio-
nados ao uso descontrolado da 
tecnologia. Ela ressalta que “os 
efeitos negativos abrangem uma 
variedade de aspectos, afetando 
desde a saúde mental até o desen-
volvimento cognitivo e social dos 
jovens”, disse. 

Um dos principais problemas 
associados ao uso excessivo de 
dispositivos eletrônicos é o au-
mento dos transtornos de ansie-
dade e depressão. Esse fenômeno 
é explicado pela sobrecarga do 
neurotransmissor dopamina no 

sistema neurológico, o que pode 
levar a alterações cerebrais e sin-
tomas psicológicos graves. Além 
disso, a relação com as mídias 
sociais pode intensificar questões 
relacionadas à autoimagem, pa-
drões de consumo e exposição 
excessiva, contribuindo para pro-
blemas psicológicos.

Outros malefícios destaca-
dos incluem comportamentos 
sedentários, reduzida exploração 
do ambiente e impacto negativo 
no desempenho escolar. “O uso 
de smartphones em ambiente es-
colar tem sido uma preocupação 
global, com países como França, 
Holanda, Bélgica, Espanha e Rei-
no Unido proibindo seu uso nas 
instituições de ensino. A presen-
ça constante do celular mesmo 
quando não está sendo utilizado 
diretamente também pode preju-
dicar a concentração e produtivi-
dade”, explicou. 

O impacto no desenvolvi-
mento neurológico das gerações 

Excesso de tecnologia durante a infância 
afeta a saúde mental, alertam especialistas

DENTRE OS PRINCIPAIS PROBLEMAS ASSOCIADOS AO USO INDISCRIMINADO DE ELETRÔNICOS ESTÃO A DEPRESSÃO E A ANSIEDADE

mais jovens é outra área preo-
cupante. O neurocientista Mi-
chel Desmurget observou que a 
geração atual apresenta um QI 
inferior à geração anterior, suge-
rindo que os dispositivos digitais 
podem estar afetando negativa-
mente a inteligência. Além disso, 
o aumento dos casos de miopia
tem sido associado ao uso pro-
longado de telas.

Para reverter essa questão, 

Eveline Ribeiro enfatizou a im-
portância da orientação e super-
visão sobre o uso consciente da 
tecnologia. “Famílias, escolas e 
sociedade devem buscar conhe-
cimento para proporcionar um 
ambiente seguro e equilibrado 
em relação às telas. No entanto, 
isso não implica uma completa 
exclusão das tecnologias, mas sim 
um uso consciente e moderado”, 
aponta. 

Em relação ao tempo ideal 
para o uso de dispositivos ele-
trônicos, as recomendações da 
Sociedade Brasileira de Pediatria 
são claras. Bebês (0-2 anos) não 
devem ter acesso às telas, crianças 
de 2 a 5 anos podem usar por até 
1 hora diariamente, de 6 a 10 anos 
o limite é de 2 horas e de 11 a 18
anos o tempo aumenta para até 3
horas por dia. A psicóloga desta-
cou que essas diretrizes podem
ser difíceis de seguir, mas a par-
ticipação e empenho das famílias
são essenciais para o sucesso.

Quanto à idade para criar per-
fis em redes sociais, a especialista 
mencionou que “as redes geral-
mente proíbem o acesso para me-
nores de 13 anos. No entanto, a 
decisão deve ser tomada conside-
rando a necessidade real e a ma-
turidade da criança. Orientações 
claras sobre segurança online e 
comportamento ético são cruciais 
para um uso saudável e responsá-
vel”, destacou.
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Foto:  Rafael Araújo

Yann foi diagnosticado com câncer aos 16 anos e tem enfrentado o tratamento com apoio da mãe

Era pra ser só mais um do-
mingo de julho normal, na cidade 
de Martins, interior do Rio Gran-
de do Norte, quando a vida de 
Yann Matheus da Costa Silva, à  
época com 16 anos, acabou dire-
cionada para um capítulo. Após o 
almoço, com fortes dores na re-
gião do abdômen, ele foi levado  
ao médico pela avó materna, mas 
o incômodo se intensificou com 
o tempo. Em busca de ajuda, a 
família precisou se deslocar até 
Pau dos Ferros, cidade vizinha, 
para uma avaliação mais crite-
riosa. Após uma intensa bateria 
de exames, a biópsia confirmou: 
câncer no intestino. A notícia fez 
com que o jovem estudante re-
calculasse os próprios planos.

“Eu jogava bola, fazia muitos 
esportes. De repente, tudo mu-
dou. Não estava nos meus pla-
nos ter um câncer, mas eu vi que 
existia a possibilidade de cura. 
Tem sido dias intensos, porém, 
sei que no final, tudo vai dar cer-
to“, disse Yann.

O processo de tratamen-
to está sendo acompanhado de 
perto pela mãe do adolescente, 
Andréia Maria da Costa. A cozi-
nheira deixou  São Paulo, onde 
viveu por nove anos, para se 
dedicar aos cuidados do filho. 
“Quando soube do câncer, falei 
com meus patrões e vim pra cá 
pra cuidar dele. Vim com a cer-
teza da cura do meu filho. Nos 
mudamos pra Natal e estamos 
seguindo, unidos, cada vez mais 
fortes’, detalhou Andréia.

Como o câncer foi descober-
to já em estágio avançado, não 
foi possível fazer a operação em 
2022. O adolescente passou por 
alguns procedimentos cirúrgicos 
- entre eles, a retirada completa 
do tumor, processos de radio-
terapia e quimioterapia. Agora, 
a família espera o resultado de 
novos exames para saber se en-
trou no processo de remissão 
— quando o câncer não é mais 
detectado por nenhum exame. 

Se aproximando do fim dos 
estudos, Yann não deixou que 
o diagnóstico o limitasse. Com 
apenas 17 anos, o estudante já 
retomou o planejamento para o 
futuro. “Quero terminar o ensi-
no médio e iniciar a graduação. 
Vou fazer o curso de Tecnologia 
da Informação. Tenho planos de 

construir minha família, ter um 
trabalho, poder contar minha 
história. O câncer não me limi-
tou”, reforçou.

Outra história de superação 
de câncer infanto-juvenil é da 
administradora Swyslayne de 
Souza, hoje com 28 anos. Em 
2003, com 7 anos, ela foi diag-
nosticada com Linfoma de Ho-
dgkin - quando as células que 
‘moram’ no sistema linfático, 
e que deveriam nos proteger 
contra as bactérias, vírus, dentre 
outros perigos, se transformam 
então em uma célula maligna, 
chamada de célula de Reed-Ster-
nberg. Morando em Natal, a mãe 
dela buscou a Casa Durval Paiva 
onde fez todo o acompanha-
mento do tratamento até a cura. 

Anos depois, a jovem que 
atualmente trabalha como ges-
tora administrativa da institui-
ção, relembra que a cura lhe 
trouxe um novo norte, um novo 
caminho a ser trilhado. 

“Saber que eu não tinha mais 
a doença, foi a hora de seguir. 
Sabia que a partir dali eu ia viver, 
me permitir do que por muitos 
anos eu me privava. Logo de-
pois, veio o convite para traba-
lhar aqui na Casa e foi uma gran-
de oportunidade. Aqui, eu posso 
dividir a minha experiência com 
outras crianças e adolescentes”, 
afirmou Swyslayne.

O mês de setembro é desti-
nado a conscientização do cân-
cer infanto-juvenil. Dados da 
Secretaria Estadual de Saúde 
apontam que no Rio Grande do 
Norte, a maioria das crianças e 
adolescentes na faixa etária de 
0 a 19 anos diagnosticados com 
câncer entre 2013 a 2023 são 
do sexo feminino, uma taxa de 
aproximadamente 53,13%. 

Na avaliação da faixa etária 
entre 0 a 14 anos esse percen-
tual se apresenta maior no sexo 
masculino (53,55%). Quando 
dividimos os casos por região, 
Natal concentra a maior porcen-
tagem dos casos, com 87,99%. Já 
na 2ª região de saúde, onde está 
inserida a cidade de Mossoró, o 
registro é de 10,15%. 

A frequência dos diferentes 
tipos de neoplasias diagnostica-
das, revelou que o tipo de câncer 
mais comum na faixa etária de 
0-19 anos são os de pele, repre-

Setembro Dourado: histórias 
além do câncer infanto-juvenil
DADOS DO INCA MOSTRAM QUE 8% DOS CASOS DE CÂNCER NO BRASIL ATINGEM CRIANÇAS E ADOLESCENTES

O câncer já se apresenta como 
uma das principais causas de mor-
tes no Brasil. Segundo o Instituto 
Nacional do Câncer, 8% do total 
de casos diagnosticados da doen-
ça atingem crianças e adolescentes 
de 0 a 19 anos. O câncer corres-
ponde a um grupo de doenças 
que têm em comum um aumento 
descontrolado de células anormais 
podendo ocorrer em qualquer lo-
cal do organismo. Diferentemente 
do câncer do adulto, o câncer in-

fanto-juvenil geralmente afeta as 
células do sistema sanguíneo e os 
tecidos de sustentação.

Um levantamento do INCA 
apontou que, nas últimas quatro 
décadas, o progresso no trata-
mento do câncer na infância e 
na adolescência foi extremamen-
te significativo. Estima-se que 
80% das crianças e adolescentes 
acometidos de câncer podem ser 
curados se diagnosticados pre-
cocemente e tratados em centros 

especializados. 
Segundo a médica oncologis-

ta Cassandra Teixeira, a maioria 
dos jovens acometidos terá boa 
qualidade de vida com tratamen-
to adequado. “O câncer infantil 
atualmente tem boas chances de 
cura, uma média de 70% a 80%. 
Então, se tivermos um diagnós-
tico antecipado, podemos tratar 
o nosso paciente de forma mais 
eficaz, sem tanta agressividade e 
sem sequelas”, finalizou.

Diagnóstico precoce aumenta 
em até 80% chances de cura

Saiba como 
identificar o câncer 
infanto-juvenil

sentando um risco de 30,89 casos 
a cada 1 milhão de habitantes. 
Em seguida, vem a neoplasias dos 
gânglios linfáticos, com 29,89 ca-
sos por milhão de habitantes. Em 

terceiro lugar, as neoplasia malig-
na dos ossos e cartilagens articu-
lares dos membros, com 19,93 ca-
sos por milhão de habitantes. Na 
sequência, aparecem as neoplasias 

malignas do tecido conjuntivo 
e de outros tecidos moles com 
17,93 por milhão de habitantes 
e, por fim, as  leucemias linfóides 
com 17,93/milhão.

IMPORTANTE!

> Palidez, hematomas ou sangramento, dor óssea;
> Caroços ou inchaços - especialmente se indolores e sem febre 
ou outros sinais de infecção;
> Perda de peso inexplicada ou febre, tosse persistente 
ou falta de ar, sudorese noturna;
> Alterações oculares - pupila branca, estrabismo de 
início recente, perda visual, hematomas ou inchaço ao redor dos olhos; 
> Inchaço abdominal;
> Dores de cabeça, especialmente se incomum, persistente ou grave, vômitos 
(em especial pela manhã ou com piora ao longo dos dias);
> Dor em membro ou dor óssea, inchaço sem trauma ou sinais de infecção;
> Fadiga, letargia, ou mudanças no comportamento, como isolamento;
> Tontura, perda de equilíbrio ou coordenação.
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Álvaro Dias  

Guga Macedo 

Laise de Paula  

Bruna Santana  

SE LIGA!!!

RODRIGO
VIVA THIAGO
Com o tema Viva lá Vida, o 
coleguinha Thiago Caval-
canti celebrou em grande 
estilo seus 43 anos de idade 
e seis anos da sua coluna no 
jornal Tribuna do Norte. O 
bacana fez festão no Olimpo 
Recepções que se encheu de 
gente bacana para comemo-
rar com tudo que um evento 
precisa para ser completo. E 
assim foi!   

COMES E BEBES 
O buffet estava dos deuses, 
elaborado para agradar a 
gregos e troianos. Destaque 
para a ilha de massas que 
foi a sensação da noite nos 
divertimentos de boca. Ali-
ás, divertimentos que se so-
maram às bebidas servidas 
na festa: borbulhas de Gran 
Legado geladíssimas, Wisky 
Old Par e drinks assinados 
pelo Bar Service que fizeram 
toda a diferença da noite.  

DECOR
Luciano Almeida quem as-
sinou a decoração do even-
to. O bacana que dispensa 
qualquer comentário deu 
um show! Já na entrada 
do Olimpo, os convida-
dos podiam sentir a ener-
gia da festa com tubos de 
LED dando boas vindas 
aos convidados. No salão 
principal, balões coloridos 
estavam em sintonia com a 
proposta vibrante e leve do 
aniversário com os convi-
dados entrando no clima.  

AÇÚCAR 
O bolo teve a assinatura do 
competente Robson Câma-
ra que fez uma verdadeira 
obra de arte que já na en-
trada do Olimpo dava as 
boas vindas aos convidados. 
O cake designer, que é pra 
lá de criativo, retratou em 
açúcar o tema da festa, Viva 
La Vida. Destaque também 
para os bombons da Cara-
col Chocolates que comple-
mentavam a mesa de café.  

EMBALOS
Festa boa tem que ter músi-
ca boa e a de Thiago Caval-
canti teve. Dj Dilvan abriu o 
evento com suas pick-ups, e  
já mostrava que a noite ia ser 
pra lá de animada. Em se-
guida, Sâmela Ramos soltou 
seu vozeirão encantando a 
todos. Pedro Luccas chegou 
esquentando a pista de dan-
ça e animou a todos com seu 
show. Encerrando a noite, 
Gabriel de Pádua subiu no 
palco e cantou muito.  Des-
taque para estrutura e qua-
lidade do som e iluminação 
que tiveram a Criativa Som 
e Luz no comando. 

CERIMÔNIAL 
Por falar em comando, foi de Markus Guedes a batuta da 
festa de Thiago Cavalcanti. O bacana que está à frente dos 
grandes festejos da cidade, com toda sua competência e ele-
gância orquestrou tudo complementando o sucesso da noi-
te que rendeu até quatro horas da madrugada. Sorte dos con-
vidados que puderam contar com o serviço de motorista da 
rodada, marca da JF Valet, que também assinou os manobristas.  

FESTÃO 
Enfim, uma festa como Thiago merece. Este colunista também 
deu uns pitacos aqui e acolá  para a realização. Tudo o que foi 
pensado resultou em sucesso, desde a concepção do tema — 
posta em prática pela Marca Propaganda — até o término dela. 
Parabéns... e estou já na espera da próxima. Viva La Vida foi 
um Festão!!!!

> Deive Leonardo fará a tour “A 
Resposta - parte II”, no dia 15 às 
20h, no Centro de Convenções. 
Inscrições: Oticalli (Midway Mall) 
e no site da Bilheteria Digital. 
 
> Os ingressos para o show da 
turnê “Titãs Encontro”, em Na-
tal dia 25 de novembro, na Are-
na das Dunas já estão à venda 
pelo www.titasencontro.com.br.  
 

> Com shows de Belo, Xanddy Har-
monia, Menos é Mais, Ferrugem e 
Dilsinho, o Samba Brasil Natal acon-
tece dia 11 de novembro, na Arena 
das Dunas. Venda no site Seu Tickets 
 
> No dia 9 de setembro, Matheus e 
Kauan desembarcam na Pipa com o 
projeto PRAIOU, que acontece pela 
primeira vez no Nordeste. Vendas: 
Central do Carnatal no Natal Shopping 

DO FUNDO DO BAÚ

Nem todos os dias são bons, mas há 
algo bom em cada dia.
Desconhecido“Loureiro

Fafá Medeiros e Amaury Júnior nos salões do 

Versailles Recepções 

Arnaldo Gaspar e Denise com Sandra e Sami Elali 

Thiago Cavalcanti com os casais Felipe Cortez/Raissa e 
Thiago Cortez/Twyla

Edson Faustino e 
Adriana Magalhães 

Zita Regalado, Dulce Siqueira 
e Zélia Madruga

Lara Santiago e 
Alex Farinas 

Thiago em pose com o 
cerimonialista Markus 
Guedes

Foto: 

Fotos: Reprodução

PARABÉNS
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Mesmo com graduações nas áre-
as de Letras, Ciências Sociais e Ci-
ências Políticas, foi na música que o 
potiguar Israel Tenório encontrou 
sua paixão e verdadeira vocação. A 
carreira musical começou em 2001 
com a banda de rock cristão Kruys-
sen, que teve três álbuns lançados e 
uma mistura única de rock progres-
sivo com orquestrações. Depois, 
veio a banda 3passos, fundada por 
ele, que se tornou uma referência em 
eventos corporativos e no competi-
tivo mercado de casamentos, com 
mais de 250 apresentações ao ano.  

Em junho de 2019, a oportunida-
de surgiu e o músico decidiu largar 
a agitada – e já estabilizada – carrei-
ra em Natal para ir morar na cidade 

de Tampa, na Flórida/EUA. Mesmo 
com uma pandemia no ‘meio’, Israel 
Tenório decidiu insistir e continuar 
lutando pela decisão que havia toma-
do meses antes. Agora, quatro anos 
depois, o reconhecimento já garanti-
do pelos aplausos da plateia america-
na se consolida em uma premiação. 
No último sábado (2), o músico nas-
cido em Natal/RN, recebeu o prê-
mio “Notáveis” ao qual foi indicado 
como destaque artístico da Flórida. 
A premiação indica vários destaques 
brasileiros de todos os estados dos 
EUA e, depois, os vencedores são 
escolhidos por votação popular. 

Reconhecido pela qualidade musi-
cal, versatilidade e habilidades como 
guitarrista e vocalista, a paixão pela 

música e o comprometimento na pro-
moção da cultura brasileira nos EUA 
são evidentes em suas atuações espe-
ciais para a comunidade brasileira na 
Flórida. Israel traz consigo a vibração 
do carnaval e as raízes do Nordeste, 
inclusive ao tocar a guitarra baiana, 
um instrumento que aprendeu para 
melhor difundir a riqueza musical do 
Brasil no exterior.

O prêmio “Notáveis” é o mais 
recente marco na carreira de Israel 
Tenório, somando-se a outras con-
quistas como o Prêmio Hangar de 
Música na categoria melhor banda 
gospel em 2008 e sua associação 
como membro votante do Grammy 
Latino. Confira entrevista do músi-
co potiguar ao NOVO:

NOVO: Como foi para você sair da sua 
cidade 4 anos atrás? O que te atraiu?

ISRAEL TENÓRIO: Olha, certa vez, fazen-
do um show no antigo Decky na Copa do Mundo 
de 2014, um californiano me abordou no final do 
show e disse: “Você sabia que esse foi um dos me-
lhores shows da minha vida? Você sabia que iria se 
dar muito bem na Califórnia? Só se vive uma vez. 
Tome o meu cartão e eu te dou um lugar para mo-
rar se for para lá até se estabilizar”. Já ouvi de tudo 
nessa vida de músico, todo tipo de promessa e con-
fesso, eu perdi o cartão dele, mas não esqueci das 
suas palavras. Aquilo me remoeu por cinco anos, até 
que tive a oportunidade de vir para cá e não larguei.  

NOVO: Você se mudou para os EUA 
em 2019 e, no início de 2020, “estou-
rou” uma pandemia. Como foi ter que 
se reinventar mais uma vez e lutar para 
sobreviver da música em um país dife-
rente e em meio ao isolamento social? 

IT: Foi muito difícil, fiz de tudo um pouco enquan-
to a cidade voltava ao normal. Por sorte, [a cidade de] 
Tampa foi uma das cidades americanas que mais ficou 
em “funcionamento “ durante da pandemia.

NOVO: Qual foi a experiência mais 
marcante durante estes quatro anos 
morando na Flórida? 

IT: Olha, pode parecer clichê demais, mas primei-
ro foi conhecer a Disney, e depois me apresentar na 
Disney Springs.

NOVO: Qual foi o maior desafio?
IT: Acho que meu maior desafio foi recomeçar, 

e vou ser sincero, dói. Dói recomeçar uma carreira 
aos 34 anos de idade. Eu também era professor em 
Natal, então dói também “esquecer das graduações” 
e viver o novo desafio da música, se bem que a músi-
ca já estava tomando proporções maiores em minha 
vida. Então, é preciso muita força de vontade e ter a 
certeza do caminho que estamos trilhando, porque os 
desafios são inúmeros e continuam sendo. São uma 
série de pequenas realizações para construir uma vida 
consistente como músico fora do país. 

NOVO: No último sábado, você rece-
beu o Prêmio ‘Os Notáveis’. Como você 
se sentiu em ser agraciado com essa 
homenagem?

IT: Olha, é emocionante olhar para trás e receber 
esse reconhecimento.  Eu me vejo no passado en-
quanto eu pesquisava e estudava o mercado, pensan-
do se um dia eu estaria lá. Diante de um prêmio desse, 
vejo que aqui estou e onde consegui chegar represen-
tando nossa terrinha. 

NOVO: A sua fluência em inglês lhe 
permitiu alcançar públicos diversos. 
Como você vê o papel da sua música 
em promover a cultura brasileira inter-
nacionalmente?

IT: Realmente, a comunicação em inglês ajuda 
muito a divulgar a música brasileira. Há um grande 
apreço pelo que é diferente aqui. A música brasileira 
se encaixa numa espécie de smooth jazz muito apre-
ciado. A cultura brasileira começa a ser promovida no 
momento que existe um brasileiro, nordestino, tocan-
do nos EUA. Há algo sempre especial, no jeito, na 
pegada, na mistura, no ritmo, nas escalas e na forma 
de falar.  Aqui no país mais multicultural do mundo, 
essa diversidade é muito bem-vinda.

Músico potiguar é 
destaque na Flórida
ISRAEL TENÓRIO RECEBEU, NESTE FINAL DE SEMANA, PRÊMIO “NOTÁVEIS” EM NOVA YORK 
POR DESTAQUE ARTÍSTICO NA FLÓRIDA, ONDE RESIDE HÁ POUCO MAIS DE QUATRO ANOS

Em 2019, o artista decidiu deixar a carreira estabilizada em Natal para tentar viver da música nos EUA

Foto: 

Entrevista
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TOQUE DE LETRA

FUCHS GUYS!
Olá, pessoal! Aposto que, assim como eu, você deve ter 
ficado surpreso/incrédulo com uma mescla de sensações 
incompreensíveis com a contratação de Argel Fuchs como novo 
técnico do ABC. Não entrarei na questão “critério” porque, 
claramente, a diretoria alvinegra não estabeleceu. A história 
sempre terá várias versões. Só que ao analisarmos de forma 
profissional, talvez entenderemos o porquê da escolha ter 
sido o gaúcho de Santa Rosa. Na falta de futebol apresentado 
até aqui e com o elenco que tem, Argel pode ser “a solução”. 

FUCHS GUYS! (2)
Não! Não estou aqui afirmando que o impossível irá acontecer 
e muito menos que Argel irá fazer este time jogar de forma 
esplendorosa. Assistir o ABC hoje é fazer com que os nossos 
olhos doam. Argel não é um técnico que joga bonito, longe disso. 
Seus times sempre foram pragmáticos e tinham um sistema bem 
limitado. Porém, o novo treinador pode e deve trazer o espírito de 
luta que herdou nas batalhas em que se meteu para salvar a pele. 
Ao menos, é assim que espero.

SOBRE A PARTIDA...
Assim como todas as outras partidas do alvinegro, foi enfadonha. 
O gol sofrido no começo foi digno de time amador. O gol achado 
no fim do jogo até poderia servir de ânimo para conseguir algo 
nos minutos finais. Porém, a irresponsabilidade vinda de Wallace e 
Alex Silva mostrou o quão desequilibrado é esse ABC. Talvez seja 
a ansiedade da matemática definir o seu rebaixamento de vez.

VAMOS NOS ATENTAR
Passados pouco mais de dez dias do rebaixamento, somente agora 
o América irá se pronunciar. Amanhã, terça, à tarde, lá na Arena 
América, o presidente Souza e o CEO da HIPE, Pedro Weber, 
concederão coletiva. O que vão falar? Acredito que seja sobre as 
grandes reformulações que acontecerão no elenco, que trabalharão 
na parte estrutural, etc. No entanto, espero que citem os erros 
cometidos que os levaram ao rebaixamento – e convenhamos: isso 
é o que realmente interessa.

TAÇA BRASIL DE FUTSAL
Começou ontem e vai até sábado (9) a 50ª edição da Taça Brasil de 
Futsal da Segunda Divisão. O torneio, que tem a cidade de Apodi como 
sede, já pega o embalo da boa campanha do time da casa, o Apodi, 
que disputa a final da Copa do Brasil. Aliás, a equipe juntamente com 
o Cadet de Touros, são os representantes do RN na competição. Os 
jogos vocês podem assistir no canal da CBFS no Youtube.

BOA ESCOLHA!
Apesar de toda lambança de organização para anunciar o novo 
técnico, a CBF escolheu Arthur Elias para comandar a Seleção 
Brasileira de Futebol Feminino. O novo treinador transformou 
o Corinthians em potência sul-americana. Particularmente, eu 
gostei da escolha tendo em vista que ele já conhece e entende 
bem o que acontece na categoria. Não tenho dúvidas que as ideias 
implantadas serão mais do que aperfeiçoadas e mostra, ao menos, 
que mandaram bem demais. Sucesso ao professor!

ESPORTES NO JORNAL 91
E pra encerrar a Coluna de hoje, quero convidar todos que 
acompanham este que vos escreve a seguir conosco também 
agora no rádio. Pois é, nesta segunda iniciamos mais uma 
trajetória para falar de esportes agora dentro do Jornal 91. Sob 
o comando de Marcos Alexandre e Bia Leão, integro esta equipe 
com a missão de deixar todos ligados no que acontece no esporte 
local, nacional e internacional. O Jornal 91.9 vai ao ar, de segunda 
a sexta, sempre às 7h. Então, sintonize a 91.9 FM ou acesse o 
canal da rádio no Youtube. Conto com a audiência de todos. É 
isso. Que todos possam ter uma semana abençoada. Um grande 
abraço e cuidem-se bem! Valeu!

Natural de São Gonçalo do Amarante, a potiguar participou do Mundial Sub-20

Uma futura estrela do fute-
bol feminino potiguar está bri-
lhando nos gramados do Brasil. 
Com apenas 18 anos, a atacante 
Priscila Silva, que atua no Inter-
nacional/RS, foi recentemente 
convocada para integrar a sele-
ção brasileira feminina sub-20.

De São Gonçalo do Ama-
rante, na Região Metropolitana 
de Natal, Priscila iniciou sua 
jornada esportiva muito cedo. 
Ela mesma relata ao NOVO 
Notícias que a a paixão pelo 
futebol foi despertada pelos 
jogos que o seu pai disputava, 
e aos poucos, ela mesma foi 
se envolvendo cada vez mais 
com o esporte. Suas primeiras 
partidas foram nos campos do 
bairro e nas quadras próximas 
de sua casa, onde morava. Aos 
oito anos, ela começou a jogar 
informalmente com meninos 
do bairro, o que a ajudou a de-
senvolver suas habilidades.

Com o tempo, surgiu a opor-
tunidade de fazer parte de uma 
equipe feminina na região, o que 
marcou o início oficial de sua 
jornada esportiva. Priscila logo 
chamou a atenção com seu ta-
lento. Foi nesse contexto que ela 
ingressou no Fênix, uma equipe 
de futsal de São Gonçalo. Mais 
tarde, ela também se destacou 
no futsal, jogando pelo colégio 
Expansivo, em Natal, onde ga-
nhou uma bolsa de estudos e 
aprimorou a técnica.

No entanto, o sonho de Pris-

cila era ainda mais ambicioso. 
Ela desejava jogar futebol de 
campo e, depois de uma expe-
riência positiva em um projeto 
social chamado Dez da Bola, 
decidiu que era hora de focar 
exclusivamente nesse esporte. 
O talento a levou a fazer testes 
em times como Ferroviária (SP) 
e Internacional. Após um breve 
período de avaliação, ela recebeu 
a notícia de que havia sido apro-
vada no clube gaúcho, abrindo 
as portas para sua carreira no 
futebol profissional.

“O Internacional foi o primei-
ro clube que abriu as portas para 
mim. Eu comecei na base e não 
durou muito tempo, já subi para 
o profissional. Já joguei o gaúcho, 
fui artilheira da equipe e, no ano 
seguinte, assinei para o profissio-
nal. E agora estou no último ano 
aqui no Inter, de contrato, no 
caso”, destaca a atacante.

No Internacional, Priscila não 
apenas alcançou a equipe principal 
em um curto espaço de tempo, 
mas também se tornou artilheira e 
conquistou seu espaço como uma 
jogadora promissora. Sua ascen-
são continuou com a convocação 
para a seleção brasileira sub-20 e 
sua participação no Mundial Sub-
20 em agosto do ano passado, 
com a conquista do terceiro lugar 
na competição.

Em meio a essa jornada de 
sucesso, Priscila enfrenta um 
desafio pessoal: a distância de 
sua família. Morando longe de 

casa, ela lida com a saudade e a 
falta da companhia familiar. No 
entanto, o apoio da sua família 
tem sido essencial para sua de-
terminação em seguir em frente 
e conquistar seus objetivos.

“Eu sempre falo que não é 
só por mim, é por eles também. 
Eu batalho pelo meu sonho, mas 
também corro atrás de dar uma 
vida melhor para minha família 
e sempre tive o apoio deles, isso 
foi essencial para mim. Eles sem-
pre estavam ali me apoiando, me 
incentivando, e eles me deram 
essa força para poder continuar, 
em meio de turbilhões de sauda-
des, de não ter a companhia ali 
da família pra dar uma força a 
mais”, relata a atleta potiguar.

Com um futuro promissor à 
sua frente, Priscila tem ambições 
claras. Além de evoluir como atle-
ta, ela busca se desenvolver como 
pessoa dentro e fora de campo. Seu 
objetivo é continuar aprimorando 
a técnica e representar o Brasil em 
competições internacionais.

“Eu pretendo evoluir como 
atleta, né? Principalmente como 
pessoa também fora de campo. 
Venho trabalhando bastante 
para chegar o mais longe pos-
sível. Após isso, espero ser ti-
tular na Seleção Brasileira adul-
ta, quem sabe?! Também quero 
conseguir jogar fora daqui a uns 
anos e ir melhorando a cada dia, 
né? Se a gente está jogando em 
alto nível, as oportunidades apa-
recem”, finaliza Priscila.

Promessa do futebol 
feminino potiguar é destaque 
nos gramados do Brasil
ATACANTE POTIGUAR PRISCILA SILVA, DE 18 ANOS, É UM DOS DESTAQUES DO 
INTER/RS E UM DOS PILARES DA SELEÇÃO BRASILEIRA FEMININA SUB-20

Foto:  Divulgação/Internacional

ESPORTES
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